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经济学家估算，“占中”前 10
天，香港就损失了 3500 亿港元。而
现在，“占中”已经持续了一个半
月。香港究竟将损失多少钱，账迟
早会算出来。但是，那些因“占
中”受损的无形资产，则很难用数
字评量。

社会撕裂现“绝交潮”

香港媒体报道说，香港社会最
近出现了前所未见的“绝交潮”。

香港知名导演王晶日前在网上
宣布，将演员黄秋生、杜汶泽的联
系方式删除，因为后者公开支持

“占中”。类似的事件正在香港大量
发生，社交网络上掀起了一股“un-
friend 潮”（意指绝交，断绝网上联
系）。

香港的社交网站“脸谱”，一段
时间来天天被“占中”资讯“洗
版”，两派人言语激烈，争拗日趋严
重。有不少人一激动，鼠标点击

“unfriend”， 从 此 不 相 往 来 。“ 绝
交”现象之严重，引得香港医学组

织联会都出面呼吁，网民应“暂离
facebook 和新闻等资讯”，好好冷静
一下。

撕裂绝不止发生在网上。最直
观的是街头争斗，反“占中”和

“占中”者动辄爆发争吵，肢体冲突
也屡见不鲜。更令人心寒的是，连
朋友之间乃至家庭内部，争拗都在
不断上演。

一 名 香 港 女 子 向 心 理 机 构 求
助，称男朋友因与她政见不一闹分
手。还有父子因政治立场不同，在
家互掷物件，几乎大打出手，家人
只好向热线求助。香港的学校里，
有学生因不去游行，就遭到同学排
挤，被冠上“五毛党”、“左胶”、

“孔乙己”等外号。
这种景象似曾相识。10 多年前

的台湾，政见不同而致父子反目、
兄弟成仇的事常常见诸报端。现
在，台湾蓝绿之争虽然依然火爆，
但私人间因政见而闹翻的情况已
很少见。观察家说，香港正在台湾
化，原本指的是香港政治的民粹主
义日益抬头。而在“占中”煽动

下，香港连社会撕裂也跟着台湾
学，学的还是台湾人痛定思痛已经
差不多丢掉的东西。

“狮子山下精神”受损

团结、不怕竞争、逆境奋斗是
香港人广为人知的精神特质。1974
年开播的香港电视剧 《狮子山下》，
讲述草根阶层面的奋斗，之后，人
们就经常把这种奋斗精神称为“狮
子山下的精神”。

港大教授陈弘毅表示，香港能
有今天成就，正是因为港人以往是
理性和务实的，他们接受政治现
实，并在所能享有的有限空间中默
默耕耘，胼手胝足，创造“亚洲四
小龙”的奇迹，东方之珠便应运而
生。

“占中”所倡导的社会风气，则
跟狮子山下的精神背道而驰。前汇
丰亚太区主席艾尔敦日前在博客发
表题为 《香港的未来》 一文，表示
香港一直被公认的“can do （可以
做） ”精神，渐渐变成“can＇t do

（不能做） ”精神。
政制改革本来是香港民主发展

历史性的大进步，却因为特首提名方
式的争议，就被“占中”者全盘否决，
以一小部分人的意见绑架全社会，仅
因“我不认同”，就强迫整个社会停
转。

一段时间以来，香港反对派议
员在立法会屡屡以“拉布”方式拖
延法案通过，诸如提出千条修改意
见，发言冗长无比等无赖手段无所
不用。而“占中”可以视为升级版
的“拉布”，其诉求之不合理，行为
之偏激都上升到了新高度。

负面情绪和负面记忆可能会在
香港社会一直发酵。香港前特首董
建华日前在一场演讲中说，“占中”
已经形成这一代年轻人的共同记
忆，“若他们日后得势，便理所当然
地认为参与‘占中’运动是依民
心、顺大势，若他们日后失势，就
会认为自己遭政府打压，内心怨气

将会再度爆发”，“‘占中’青年内
心的这股怨气，若不经过深刻的自
省和反思，将导致一个又一个的恶
性循环。”

法治基石遭动摇

“占中”对香港社会影响至深，
还在撼动了法治基石。香港向来以
法治为傲，但“占中”者堂而皇之
以“公民抗命”自居，煽动大规模
违法，并且摆出不以为耻反以为荣
的姿态。

香 港 高 等 法 院 颁 布 禁 制 令 之
后，占领行动依然故我。“占中”发
起人戴耀廷等人，更宣称自己将去

“自首”，并鼓励“占中”参与者一
起创造“万人自首”的吉尼斯纪
录。这种行为所折射的扭曲价值
观，在香港社会可谓前所未见。

“占中”者高呼“民主”，自以
为占据道德高地，却不知“少数人
绑架多数人”正是彻头彻尾的反民
主行为。香港社会繁荣，政府廉
洁，根本不具备“公民抗命”的客
观条件。“占中”者给自己脸上贴金
之后，公然挑战法律，竟赢得部分
青年学生的认同，香港法治精神遭
受严重破坏。

香港财政司司长曾俊华日前撰
文表示，更关心“占中”对法治的
深远影响，因为香港人即使面对经
济逆境，也能翻身再起，但高效的
政府和社会广泛的法治意识一旦破
坏，能否以及如何修复将是未知
数，“罗马不是一天建成，但要摧毁
罗马，可能只是一念之差。”

“占中”重创香港经济，破坏民
生，更危及香港整体的“精气神”。
陈弘毅由此断言，内部争斗把香港
带进“自残”的局面，香港正处于
十字路口，可能将由盛转衰，正如
不少历史上曾辉煌一时的城市一样。

不 过 ， 也 可 以 从 好 的 一 面 看
——如果香港人能够从“占中”学
到足够教训，或许在将来的政制改
革中，可以少走点弯路。
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本报记者 王 平

除了经济，“占中”还伤害了什么
本报记者 王 平

历史证明，香港人可以在经济逆境中翻身，但高效的政府和社会

广泛的法治意识一旦破坏，能否以及如何修复将是未知数——

“很多人每天同一时间起床，上班做同样的事
情，晚上回到同一个位置看电视，在同一时间睡
着。几十年这么过去，摆在眼前的一直在轮回，
可是很少人看见这个真相。”台湾著名作家林清玄
近日在接受新华社驻台记者专访时说。

林清玄最近有三本书要出版，其中之一是
《眼前的轮回》，意图揭示与破解这样的人生真
相。他说，希望大家有所改变，过不一样的人
生。而办法之一，就是喝茶，这是他最喜欢的事
情，为此已写了五六本书，最近要出版的另外两
本书也是谈茶之作。

“茶这个字，拆开看，人在草木之间，也就是
说，喝茶这件事是你和一片茶叶、一片茶园或者
一片江山的联结。”林清玄慨叹，古代人和自然联
结得很密切，古希腊戏剧是露天演出，孔子、孟
子讲课也在户外，叫做杏坛，夏天吹凉风，秋天
听到杏子掉落的声音。可现代人上课却在室内吹
冷气，空余时间在电脑前阅读，完全不能体会那
种自然亲和的氛围。

与自然的联结方式，还有行走和分享。林清
玄曾在家中挂了一张中国地图，每到过一个地方
就在上面插一颗彩色图钉，但后来不得不取下
来，因为上面花花绿绿，已插不进去了。

“我走过大陆 300 多个城市，比很多大陆人都
走得远。自己坐飞机，自己跑过去演讲，和别人

分享我的写作经验。之前 17年分文未取。最近有
大企业来合作，才开始收演讲费。”他说。

从 8 岁开始写作，现年 62 岁的林清玄已出版
了160多种书，被誉为台湾最高产的作家，更曾创
下一本书在台湾卖十几亿元新台币的惊人纪录。
在大陆，他也是读者熟知和喜爱的畅销书作家，
出版了60多种书，有18篇文章被收进课本。

“小学生、大学生成长经验里都有我的书。”他
说，“你应该怎么阅读这个世界？怎么阅读人？怎么
阅读山水草木？只有一开始就播下种子，你才有办
法在很小的时候就打开眼界，变成心胸开阔的人。”

林清玄的演讲，没有固定模式。给小学生讲
语文写作，主题叫“一头大象长了蝴蝶的翅膀”。
他希望孩子们用崭新的思想和写作，让古典文学
这头沉重的大象轻舞飞扬。他希望孩子们不要那
么世俗，不要那么功利，不要那么灰暗，而是从
小有强健的心灵。

面对广东富士康工厂员工，林清玄讲“从人
生的最底层出发”。他举自己和古人为例，“300多
年来，家里人都是农夫，我是第一个文化人。历
史上，慧能、玄奘、陆羽等很多人，都是从人生
最底层出发。但他们都很努力地生活，变成了影
响世界的人物。”

他与银行合作，听说进场的都是存款超过
5000 万元人民币的大客户，于是讲“人间的财

富”。“有一次我在上海百货橱窗看到一个100万元
人民币的鳄鱼皮包，惊讶得不得了，因为那一年
我在陕北花了不到 20万元人民币就盖了一座希望
小学。”他的结论是：人要认识多元的价值，单一
地认为只有金钱才很好，是一种遗憾。人生应该
有不同的面向，累积自己在人间的福报。

在台湾，林清玄现在日子过得充实而惬意：
和家人生活在一起，每天上午花两三个小时写
作，下午找朋友喝茶，到家对面的台北故宫博物
院转转。“他们给我办了一张贵宾卡，随时进出，
不用买票。”他说。

十多年前，林清玄曾回到祖籍地福建省漳浦
县，在那里找到林氏族谱。作为迁台第 11 代的
他，在老房子的古井前，想象着先祖背井离乡出
去寻找新天地的情景。这让他联想到自己的人生
也在不断离开、不断进入新天地：14 岁离开出生
地高雄，先到台南，又到台北，如今他频繁往返
两岸，一年有一半时间在大陆。

“这个月我要去珠海，有一个全国小学语文教
师的会议，下个月我要到广州，给高中生做巡回
演讲。”林清玄的大陆行还在继续。他说，东南沿
海都走遍了，但东北、西北还有一些空白，我要
继续行走和分享。

（据新华社台北11月16日电 记者 许雪毅
陈斌华）

“你有办法过不一样的人生”
——专访台湾作家林清玄

中韩 FTA 将启动，台湾
当局评估，大致可能给岛内
业 界 带 来 6500 亿 元 （新 台
币，下同） 的冲击。台“行
政院长”江宜桦表示，大陆
与韩国完成 FTA 签署是对台
湾经贸的“重大警讯”，当局
并非是在恫吓或欺瞒民众。
有企业大佬预言，中韩 FTA
之后台湾劳工薪水可能从22K

（2.2万元） 降到15K。台湾鸿
海集团董事长郭台铭近日马
不停蹄连续两天上电视接受
专访，直言对经济问题感到
焦虑：“人家已经拿中韩FTA

（自贸协定） 的条件和我们公
司谈判，客户永远看七八年
后的事，台湾没时间了！”

台或临最大出走潮

台湾与韩国的竞争最激
烈，两者产业大概有 75%重
叠。岛内上上下下一直视韩
国为直接的经济劲敌。

国民党台北市长候选人
连胜文认为，“台湾没有 4 年
可以浪费，这状态很像温水
煮青蛙，刚开始没有感觉，
等到发现事态严重时就来不
及了”。有评论说，当大陆大
城市工资纷纷超过台湾，台
湾经济环境又持续恶化，年
轻人赴大陆创业、求职现象
肯定愈来愈普遍。尤其两岸
语言、文化都没有隔阂，直
航都在一日生活圈，未来两
岸间的移动可能类似南台湾
小青年到台北求职一样稀松
平常。如果台湾经济转差，
工作机会少，几可预见，中
韩FTA生效后，台湾势将面临史上最大的出走潮。

回顾台湾几波企业出走潮，多是在内部环境与法令
无法满足人民需求时所造成，其中最明显就是李登辉推

“戒急用忍”时，台商出走到大陆设厂。这一波如果没有
两岸服贸、货贸来挡中韩 FTA，除了企业生产线的调整
之外，最突出的趋势肯定是工薪阶层的外移。

从理性的层面来说，台湾年轻人到大陆发展是好
事，但若有服贸、货贸，台湾可以多一些机会，工薪阶
层也可有多些选择。台湾若不要服贸、货贸无疑是剥夺
了自己的机会。尤其民进党执政的南台湾，蓝领比白领
多，经济与就业机会原本就比北部差。一旦中韩 FTA冲
击来了，南台湾可能比北台湾更苦。

“什么都往政治上靠，玩死自己”

其实两岸签署 ECFA，台湾本来是起了个大早，但
“立法院”服贸协议迟迟不能过关，如今只能眼睁睁赶个
大晚集。如今韩国后发先至，一旦与大陆完成签署，台
湾原有的优势将拱手让人，岛内认为其后果不可想象。
只是，这又能怪谁呢？台湾因政治纷争而使经贸停滞，
被《华尔街日报》讥讽为“自甘落后”。

那么问题来了，为什么连自甘落后的帽子都被扣上
了，还是迟迟不愿意自己解套呢？

所谓旁观者清，借用网易网友的一句评语说，“什么
都往政治上靠，玩死自己”！

中韩 FTA会不会催生两岸服贸、货贸早日过关？理
性来看，当台湾经济面临如此大的生存威胁，若还要卡
住不让服贸过关，杯葛接下去的货贸，岂有道理可言！
不过台湾的政治，理性成分偏低，先前有种说法，指已
在“立法院”审议中的“两岸协议监督条例”与“两岸
服贸协议”都会拖到2016大选后。如果11月29日“九合
一选举”揭晓，民进党大胜，这样的氛围有可能更浓。

所以针对岛内的忧思，民进党斥之为夸大受损，就
一点也不奇怪了。不过很明确的是，进行中的服贸、货
贸一旦卡关，将是台湾人民与蓝绿政党多输的局面。绿
营以及部分反服贸、货贸的民间社团其实可以有更多的
战略思维。别忘了，郭台铭在电视上的呼吁言犹在耳：

“你就算再爱台湾，也要理性思考。”他并且说：“我是经
济的选民，对台湾在全球自由化、国际化中被边缘化，
感到忧心。”相信这也是岛内民众的心声。
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根据新闻出版广电总局《关于2014年换发新闻记者证
的通知》（新广出发 〔2014〕 59号）《关于进一步加强对新
闻记者证申领核发工作检查的紧急通知》（新广出发

〔2014〕111号）《新闻记者证管理办法》等要求，人民日报
社已对申领记者证人员的资格进行严格审核，现将领取新
闻记者证人员名单进行公示。

王咏赋 刘曼军 李建兴 许正中 刘鲁燕 张建玲
张永恒 李有军 刘晓林 李 林 胡继红 杨 凯
朱 凯 任 涛 叶 紫 陈劲松 张燕萍 石 畅
严 冰 叶晓楠 陈振凯 陆培法 尹晓宇 连锦添
王连伟 李炜娜 陈晓星 王 平 任成琦 郑 兴
张 红 杨子岩 孙少峰 田 丽 罗 兰 梁 杰
周小苑 梁益琴 郑红深 刘 菲 齐 欣 张保淑
喻京英 梁永琳 张稚丹 刘 泉 赖 睿 杨 鸥
苗 春 宋 冰 郑 娜 孔晓宁 田晓明 栾 峰
赵 珊 杨一枫 尹 婕 赵永琦 江正茂 陈树荣
王丕屹 姚小敏 聂传清 徐 蕾 邹雅婷

公示时间：2014年11月18日至2014年11月24日。
受理电话：010-65369403

人民日报海外版
2014年11月17日

人民日报海外版领取新闻

记者证人员名单公示

11 月 16 日 ，
第八届海峡两岸
茶业博览会在福
建 武 夷 山 开 幕 ，
吸引海内外参展
企业600多家，其
中台湾企业100多
家 。 图 为 台 商

（左） 在茶博会上
为顾客泡茶。

新华社记者
张国俊摄

两岸茶博会开幕两岸茶博会开幕
据新华社香港11月17日电（记

者牛琪） 沪港股票交易互联互通机制
试点17日正式开通，香港特区行政长
官梁振英当日在香港交易所主持沪港
通开通仪式时表示，沪港通是提升香
港国际金融中心地位的重大举措，具
有划时代的创新、改革和开放意义。

当日 9 时 30 分，梁振英与香港交
易所主席周松岗一起敲锣，宣布沪港
通正式开通。梁振英说，沪港通标志着
香港和内地金融事业的共同发展和共
同繁荣，它有两方面的具体意义：增强

两地股票市场的综合实力，扩大两地
投资者的投资渠道，提升两地市场的
竞争力；支持和配合内地资本项目逐
步开放及人民币国际化的进程，推动
人民币成为国际市场的投资货币。

他指出，沪港通促进内地与国际
股票市场接轨，是金融领域中香港联
系作用的升级版，沪港通同时巩固香
港作为主要离岸人民币业务枢纽的地
位，为日后国家资本市场的进一步开
放，为香港金融事业的不断壮大，创
造更多和更好的条件。
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